



# Columnas ESTATALES

3 abril 2024



Para que cuente,  
**¡Vota!**

## SE COMENTA

**Que** la estrategia morenista de ir soltando poco a poco los nombres de personajes que van a contender por las alcaldías en junio próximo, revela que **pretenden ir tejiendo fino y planchando las insurrecciones** que pudieran surgir y que no son pocas. Por ello la principal expectativa está en los municipios más grandes, donde cualquier mal cálculo los puede meter en serios líos para la operación cicatriz. El tiempo corre.

**Que** llama la atención el hecho de que lo expresado por su líder nacional Mario Delgado siga pareciendo llamado a misa, pues se comprometió a que sería él mismo quien presentaría oficialmente las anheladas listas por ahí del pasado 20 de marzo, y ni se cumplió la fecha ni ha sido tan formal la cosa.

**Que** los aspirantes, sobre todo los presidenciables, hacen hasta lo imposible por tener presencia en el estado. Ayer **Diana Vega Gálvez**, hija de la abanderada del **PRI, PAN y PRD**, tuvo un encuentro con medios de comunicación en Metepec. Entre otras cosas señaló que ve “a la sociedad civil organizada movida y comprometida, como el factor de diferencia. Se les quitó por completo el apoyo y se están uniendo por la desatención del gobierno” Ahí su apuesta.

**Que** a uno que otro personaje de la administración mexiquense la realidad les ha jugado chueco, y ante ello tratan de manejar las cifras de manera convenientemente “creativa”. En Seguridad, por ejemplo, ante los datos duros que instancias federales dan a conocer sobre la cifra de homicidios -53 casos tan solo en Semana Santa- **manotean tratando de hacer malabares verbales** a fin de justificar la alarmante situación, y explican que se debe observar el alto número poblacional.

Como si de manejar a modo el cálculo comparativo con respecto a otras entidades dejara tranquilas a las familias de las víctimas, y fuese suficiente para decir “aquí no pasa nada”. ¿Será que la Secretaría que encabeza **Andrés Andrade** pretende dar consuelo con el mal de muchos?

**Que** a fin de parar en seco la acción de algunos vivales, ayer el presidente municipal de Metepec, **Fernando Flores**, hizo circular un mensaje advirtiendo a la ciudadanía de llamadas falsas a su nombre, en las que amenazan con embargos a quien aún adeude el pago de agua y predial. El alcalde **fue muy claro** en que no es la política de su administración. ¿Así de sólido lo ven, como para empezar con sucias tácticas en su contra ante los tiempos políticos? —

## EN LOS PASILLOS

### AVANZA INE

Comentan, la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) Estado de México, reportó que en el 90% de las secciones electorales ya cuentan con el número suficiente de ciudadanos para ser funcionarios de casilla el 2 de junio. Sólo en 21 secciones faltan a lo mucho, dos personas para completar la plantilla, esto debido a que algunos desisten por falta de tiempo y otros por tener complicaciones mayores.

### AGUA CONTAMINADA

Dicen que vecinos de municipios conurbados a la Ciudad de México, solicitarán a las autoridades sanitarias correspondientes, realizar operativos para “decomisar” botellas de agua a vendedores ambulantes, pues en menos de una semana se conoció de más de 10 casos de salmonelosis, presuntamente causada por la ingesta de esa agua que todo indica, está contaminada.

### SALIERON LISTOS

Aseguran que siete municipios mexiquenses no entregaron información o lo hicieron en forma deficiente, para que la Secretaría de Hacienda evaluara la situación de sus finanzas. Se trata de los municipios de: Ecatepec, Melchor Ocampo, Ocuilan, Tecámac, Temascalapa, Tepotzotlán, Texcoco, Tezoyuca, Tianguistenco, Tultepec, Valle de Bravo y Zumpango. El reporte de resultados del análisis de las haciendas públicas municipales 2023, ya está en el Sistema de Alertas de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

### ENFADA

### RACIONAMIENTO

Cuentan que la forma en que el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) está dando a conocer a sus candidatas y candidatos a los 125 ayuntamientos mexiquenses, ha causado “fiebre” entre sus integrantes, no todos, pero sí un buen número y ya son evidentes las manifestaciones de inconformidad. Hasta el momento sólo se han dado a conocer 58 de esos “ganadores” de la lotería política.



Yolanda Senties

## Estrategia electoral disimulada

“No me defiendas, compadre”. Es un dicho muy popular, que se usa cuando alguna persona que se supone de confianza, cercanía e identificación de ideas, en alguna platica o momento en que se necesita demostrar la cercanía, se suma a la crítica negativa, sin querer o queriendo, pero perjudica al que se dice compañero o amigo.

Esos que es tan frecuente y popular, está sucediendo en épocas de campaña, pero más sofisticadamente se conoce como “estrategia electoral”, y como ya estuvo probada en las últimas elecciones exitosas para el partido en el poder, pues en estas elecciones del 2024, se está instrumentando, para unos muy obviamente, para otros desapercibidamente.

La estrategia, consiste en desanimar al electorado de partidos contrarios al partido en el poder. Las frases “este arroz ya se coció”, difundiendo las encuestas disquisidoras, la actitud de triunfo anticipado, las pruebas son muchas, y se subrayan frecuentemente por todos los medios, de tal suerte que se llegan a meter no sólo en la mente, hasta hacerse convicción.

Lo más importante ahora como ciudadano mexicano es no caer en la estrategia perversa, de creer que no se puede ganar, que los resultados ya están a la vista, que todo lo dicen las encuestas (aunque estén amañadas), que los ríos de dinero van a empapar la voluntad del elector.

Todo eso que forma la telaraña de la estrategia electoral del partido en el poder, no puede, no debe hacer caer como “moscas”, a los débiles e ingenuos que repiten todos los argumentos de derrota, en lugar de alzar la voz y defender a México.

Ni los debates, ni las fotos con miles y miles de personas, ni las promesas atractivas, ni los abrazos entre “personalidades”, con los candidatos, ni los rumores de platicas informales, ni la seguridad anticipada por “alguien bien informado” y “cercano a quien ya sabes”.

No se puede caer en la estrategia de convertirse en vocero o repetidor de

Ni los debates, ni las fotos con miles y miles de personas, ni las promesas atractivas, ni los abrazos entre personalidades

triumfos anticipados, porque se convertiría el ciudadano en cómplice de estrategia ajenas, manipuladoras de conciencias, no de certeza firme y segura que debe tener la voluntad ciudadana manifestada en el voto.

No se puede creer que se le está haciendo un favor al país, no votando, o asegurando que todo ya está resuelto, que anticipadamente ya hay ganador o ganadora. Eso sería mostrar debilidad, y anticipadamente darse por vencido con las verdaderas convicciones.

De lo que si hay que estar seguro es que los resultados serán los que se presenten el día de la elección, hasta entonces nadie ha ganado, mientras, hay que fortalecer la voluntad. la convicción personal, con información veraz, sobre los y las candidatas. Sin dejarse arrastrar por las siglas partidistas solamente.

El voto que el ciudadano va a emitir el día de la elección, es más fuerte y potente si se tiene la seguridad de que no es por uno u otro candidato o candidata, uno u otro partido, el voto va a ser por algo superior, va a ser por el México de hoy, y del futuro. Ahora todavía no hay ganador o ganadora, hasta que el voto del ciudadano y nadie más lo decida. Eso si hay que repetir por el bien de todos los mexicanos.



Felipe González

## Deporte extremo

*Ser candidato a un puesto de elección popular es como un deporte extremo.*

**La competencia** política en México puede ser feroz y desafiante hasta decir basta. Los aspirantes, candidatos y candidatas deben enfrentarse a una intensa presión tanto de sus oponentes políticos como de la opinión pública. Hay tensión y adrenalina en la carrera política. Las campañas llegan a ser impredecibles y en la actualidad el proceso electoral está marcado por la incertidumbre —nada como cuando antes el partidazo designaba candidatos gracias al dedo divino y eso significaba llegar al cargo con un poco de paciencia—.

**P**ero ahora, ser candidato a un puesto de elección popular es un riesgo de mayor envergadura.

No importa el partido político ni el estado de la república. Los candidatos y candidatas a los ayuntamientos, congresos locales, diputaciones federales, senadurías y hasta gubernaturas están en riesgo.

En un pasado no muy remoto las y los candidatos tenían como riesgo mayor alguna sonora mentada de madre. Y pasar de las palabras a los hechos si había mucho encono de por medio. Ahora, en medio del clima de confrontación y de violencia, además de los intereses políticos hay intereses criminales.

Es un secreto a voces que hay espacios geográficos en donde se requiere la bendición o autorización de los cabecillas criminales para hacer campaña y que hay lugares en donde quisieran imponer a sus incondicionales. No en balde, hay casos como el de Michoacán, donde 34 aspirantes dejaron de competir por miedo a la delincuencia.

Es en este marco que la organización Laboratorio Electoral tiene evidencias de 50 asesinatos relacionados con las elecciones del próximo 2 de junio. La cifra supera ya los 43 homicidios ocurridos durante los comicios del año 2018.

26 de los asesinatos correspondientes

a este proceso electoral tuvieron como víctimas a aspirantes a un cargo de elección popular, mientras que el resto eran familiares, políticos o funcionarios.

Laboratorio Electoral señala que se han registrado 156 agresiones a personas relacionadas con las próximas elecciones, en las que hay nueve casos de secuestro, 22 atentados y 75 amenazas.

Y de los asesinatos, Morena tiene el mayor número de aspirantes muertos.

Ya sé, el fenómeno no es nuevo. Históricamente muchos candidatos han sido asesinados en el México contemporáneo.

El México bárbaro renace una y otra vez. Sólo hablando de casos mayores, en el último siglo fue asesinado el general Francisco Serrano en Huitzilac, Morelos, cuando acariciaba la idea de la presidencia de la república en 1927. Ahí está la misteriosa muerte de Manuel Clouthier en 1989, un año después de las elecciones presidenciales. Y el asesinato de Luis Donaldo Colosio en 1994.

Al igual que en los deportes extremos, ser candidato a un puesto de elección popular en México implica asumir riesgos calculados y estar dispuesto a enfrentar peligros. Ahora, hasta poner de por medio la vida.



## “LA REVUELTA DE LOS JUSTOS”

*Dr. Octavio Martínez Camacho*

### ***Campañas, democracia y violencia***

**E**n cerca de 60 días tendremos las elecciones más grandes en la historia de nuestro país.

Donde elegiremos a Presidenta de la República, Senadores y Diputados Federales así como Jefe de Gobierno de la Ciudad de México, alcaldes y localmente congresos y municipios entre otros.

En todo este esquema de campañas, mítines, debates y propaganda electoral, desafortunadamente, hay

una sombra que empaña este proceso electoral, y es el de la violencia contra candidatos.

La democracia como ejercicio público por el cual los ciudadanos eligen libremente a sus gobernantes, precisamente parte de la premisa de la libertad de elección, libre de coacción o presión.

La violencia sin duda alguna juega un papel terrible en esta libertad ciudadana para acudir a las urnas a votar, pues tiene un efecto disuasor del voto.

Esto al ahuyentar en el ciudadano las ganas de votar frente al temor de

que la violencia también toque las urnas el día de la elección.

Pero la violencia también desafortunadamente tiene en vilo a los candidatos, los cuales se sienten atemorizados en un escenario donde ya han existido homicidios de candidatos en los recientes días.

Hacer campaña en muchos lugares del país será una actividad altamente riesgosa, lo que detonará en una práctica democrática débil.

La violencia contra candidatos, y ciudadanos sin duda alguna pone en riesgo nuestra democracia, pues no permite que la voluntad ciudadana pueda desplegarse en todo su ámbito y no permite que las propuestas y debate político permee en un ambiente de zozobra y desconfianza.

---

***Abogado Penalista Socio del Despacho HMSC.***

***www.hmsc.mx***



## VALLE DE MÉXICO

### Competencia interesante

Con la definición de MORENA de más candidatas a las alcaldías, en el caso del Valle de México, con la síndico de Nicolás Romero Yoselin Mendoza, la competencia sin duda será muy interesante, pues en este municipio, Armando Navarrete ha sentado bases sólidas de un gobierno visionario, que se ha posicionado como líder regional en varias materias, como movilidad y mejora regulatoria, por lo que sin duda la síndico siendo del equipo muy cercano al actual alcalde, hará una campaña de grandes propuestas, y se vislumbra que contribuirá a que MORENA mantenga este importante municipio mexiquense y haya continuidad en la transformación.

Sin embargo en Atizapán con Gonzalo Alarcón, MORENA no le hará una buena competencia al actual alcalde Pedro Rodríguez, pues como alcalde panista Alarcón no dejó un buen precedente y se ve muy difícil que pueda recuperar este municipio para el Movimiento de Regeneración, por lo que seguramente Atizapán de Zaragoza se mantendrá para la coalición PAN-PRI-PRD.

En el Valle de México el dato curioso es que en algunos municipios, la boleta electoral repetirá nombres, como es el caso de Tlalnepantla, en donde todo parece indicar que de nueva cuenta se enfrentarán Marco Antonio Rodríguez y Raciél Pérez Cruz, aunque a diferencia de la pasada elección el primero es ahora en calidad de alcalde que busca la reelección.

Otro municipio en donde seguramente se repitan nombres es en Cuautitlán México, con Juanita Carrillo por MORENA y Aldo Ledezma, actual alcalde que buscará la reelección por la coalición PRI-PAN-PRD, localidad en donde también se pondrá muy competida la elección, pues a decir de la aspirante a la alcaldía por MORENA, el panorama ahora a diferencia de hace 3 años es favorable para el movimiento y sobre todo porque -dijo- es tiempo de mujeres.

### Región Volcanes

El único municipio de los 125 del Estado

de México que no cumplió el mandato de gobernar tres años como lo marca la ley es Atlautla y es que ante el primer caso de violencia política en razón de género a una mujer por lo que las elecciones fueron anuladas por máximas instituciones en materia electoral, se realizaron nuevamente votaciones, y el actual gobierno perredista ganó este municipio cuando ya los gobiernos del periodo 2022-2024 llevaban la delantera gobernando seis meses. Raúl Navarro Rivera edil de Atlautla estaba tomando protesta y diciendo que de no cumplir su mandato que el pueblo se lo demandara; sin embargo, se le olvidó la promesa y su ausencia en el gobierno ha dado mucho de que hablar en su pueblo, pues no recibe a nadie, no inaugura obras terminadas y otras en proceso quedaron en el abandono y nadie sabe dónde está el presidente y solo rumores de que aspira nuevamente a seguir cobrando en el gobierno y esto da muchas oportunidades a los partidos de oposición y los principales aspirantes a la alcaldía que se disputan la simpatía de los habitantes en redes sociales. Pero hay un personaje que ante la ausencia de gobierno es el encargado de resolver los diferentes problemas que se suscitan en Atlautla y es el Primer Regidor Pablo Ramírez, pionero de la organización de los aguateros, conocido en todas las delegaciones, escucha a los vecinos no en la regiduría porque el espacio es pequeño y atiende a sus vecinos en oficinas alternas atrás de la parroquia, por tales acciones lo convierte en uno de los aspirantes más creíbles para sustituir al actual edil sin importar el partido que lo encabece.

### Región Zumpango

#### Campaña muy controvertida

Luego de anunciar designaciones municipales en la región Zumpango por parte de Movimiento Ciudadano y Morena, las sorpresas se dejaron escuchar por parte de la militancia, en algunos municipios fue sorpresa, puesto que algunos candidatos ya tenían estructuras listas para arrancar campaña y resultó que no quedaron; en otros, los aspirantes Verdes mantenían alguna posibilidad y recibieron la noticia de que mejor repetían.

Lo mismo pasó con MC, hubo aspirantes que se adelantaron a decir que ellos serían los buenos, pero al final los sorprendieron, ese fue el caso de Zumpango donde se decía que el candidato era propuesta del actual presidente.

Al parecer le están cerrando las posibilidades al líder de palacio municipal, parece que no le dejan muchas opciones, porque las tiene: puede quedar en la local, su hermana en la plurinominal o en la suplencia de la presidencia, donde él patrocina a la candidata, pero también tienen candidatos en otros municipios aledaños a los que les ha comprometido su apoyo.

Sólo faltan los candidatos de la coalición PRI, PAN y PRD, y las opciones en

donde no vayan juntos, como en Huey-poxtla, donde se dice que aún tiene todo para ganar el Revolucionario Institucional.

### Zona Oriente

El partido Movimiento Ciudadano aprobó las candidaturas a Presidencias Municipales del Estado de México. En la zona Oriente la lista quedó de la siguiente manera: por el municipio de Chicoloapan va Alfredo Banda; en Chimalhuacán, Leonides Porfirio; por Ixtapaluca, Belém Castelán; en La Paz, José Antonio Elguera; por Nezahualcóyotl, Juana Bonilla; y en Valle de Chalco, Moisés Ramírez Silva.

Si bien la mayoría de las y los candidatos tienen un perfil político bajo, el dirigente de Movimiento Ciudadano en el Estado de México, Juan Zepeda Hernández descartó que estén en desventaja por ser el único partido político que competirá solo en este proceso electoral, tanto a nivel nacional, como en la entidad mexiquense.

Lo que sí es cierto, es que en algunos municipios, la ciudadanía ya no ve con buenos ojos la vieja política del PRI, y tampoco Morena que enfrenta una crisis interna por imposición de candidatos.

Tal es el caso del municipio de Chimalhuacán, donde un grupo de militantes de Morena realizó el cierre de avenidas principales en protesta por la designación de Xóchitl Flores Jiménez como candidata a la presidencia municipal. Los inconformes llamaron a no votar por los candidatos designados por su dirigencia.

Esta situación podría replicarse en otros municipios una vez que Morena defina las candidaturas, lo que podría ser aprovechado por Movimiento Ciudadano para convertirse en la nueva opción de la ciudadanía.

### Región Texcoco

Tras ser exhibido en diferentes medios de comunicación hace unos años mientras desempeñó el puesto de director de Desarrollo Social, supuestamente condicionando las becas de los jóvenes universitarios a cambio de favores sexuales.

El ahora líder de Morena ha sido nuevamente señalado ahora por abuso de autoridad directamente de ocupar su cargo público para obligar a las autoridades a fallar sentencias a su favor, se acerca a autoridades para solicitar resoluciones a su favor, indicándoles que es parte del Gobierno del Estado de México, y que a nombre de la gobernadora les pide que resuelvan a favor de determinada persona.

Además se menciona que se ha apropiado de estos terrenos, haciendo uso de sus puestos políticos para obtener beneficios propios, lo que estaría en contra de los principios de MORENA al abusar del pueblo y de la confianza que le han brindado los ciudadanos para que los representara abusando de su puesto.



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter S.**

alfredoalbiter@capitalmedia.mx

### Será un volado (Cinco)

Como lo habíamos platicado, la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, que dirige José Luis Cervantes, presentó formalmente la apelación al juez que lleva el caso del ex presidente municipal de Toluca, Raymundo "N", y reconsidere la determinación de llevar su proceso en libertad condicionada (con un brazalete), entre otras cosas y se apegue a las inconformidades avaladas en su momento -no una, sino dos ocasiones- manteniéndole en el penal de Santiaguito, pues las justificantes no se han desvirtuado por completo...Vale la pena hacer una breve pausa, para referir la posición de la Fiscalía de Justicia mexiquense, de ninguna manera está relacionado con un tema político, de revancha o algo similar, simple y sencillamente se trata de continuar haciendo bien un trabajo que desde el inicio está muy bien sustanciado, con elementos de prueba sólidos y que el juzgador -da la impresión- depende de su estado de ánimo para evaluar las cosas de una forma u otra...A nadie beneficia el vacío de información en un caso, donde la sociedad ha puesto la mirada desde aquel 12 de abril del 2023, que se sucedieron los hechos origen del conflicto que culminó con la detención del presunto, el 18 de enero del 2024...Así pues, la apelación de la Fiscalía de Justicia mexiquense ya fue ingresada, con base en experiencias, el juez se podría tomar -más/menos- dos meses para resolver, hablamos podría estar en el filo de las vacaciones del Poder Judicial, por la experiencia hasta el momento dejada -quién sabe cómo ande el juzgador de ánimo para esas fechas- dar una resolución, en una de esas -¿por qué no?- lo deja para después del periodo de descanso. La otra es que resuelva en el corto plazo. Veamos el tamaño de la voluntad que hay en el Poder Judicial para emitir una determinación.

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, las proveedoras del Instituto Politécnico Nacional (IPN), donde manda Arturo Reyes, parecen estar acostumbradas a recurrir a prácticas ilegales para conseguir lo que quieren, o al menos es la impresión que dejan los movimientos de Arnot Seguridad Privada y Servicios. Me explico. Hace sólo unos días, el Órgano Interno de Control tomó la determinación de dejar inválido el proceso de compra que otorgaba a la compañía un contrato por 469 millones de pesos, a cambio de asear las instalaciones; sin embargo, lo decidido por el brazo de la Función Pública parece ser ignorado por la empresa vinculada sectorialmente a José Juan Reyes Mote, ya que los trabajadores del Poli, aseguran que son amenazados por miembros de la empresa que perdió los millones, lo que agrava aún más las versiones sobre que el acuerdo le fue entregado en primer lugar, debido a amiguismos con el director de Administración, Javier Tapia Santoyo, quien se encuentra bajo indagaciones por corrupción...Otros emplumados en el hilo me dicen que la estrategia en la Alianza, Frente o como se le quiera llamar (PAN, PRI, PRD y el ninguneado Nueva Alianza) es estirar la liga hasta el último momento, pretendiendo evitar el "huachicoleo" de simpatizantes y militantes hacia otro instituto político. Por lo menos eso juran se evitará con este plan...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



## El águila naranja en picada

**A** Movimiento Ciudadano le cortaron un ala antes de comenzar la batalla electoral. Se la jugará una mezcla de candidatos de dudoso pasado, una bola de chapulines de esos que andan de partido en partido buscando a ver dónde les pega, y unas cartas en decadencia que ya no encontraron acomodo en otra parte.

Lo real es que Movimiento Ciudadano jugará a perder, tal como lo hace con su candidato presidencial, Jorge Álvarez Máynez, ahora lo hará a nivel estatal, sin posibilidad alguna ni siquiera de obtener un triunfo en alguno de los 125 municipios mexiquenses.

Si acaso Omar Muñoz Burgos, quien va por su tercer intento por llegar a la presidencia municipal de Valle de Bravo, podría tener alguna opción de triunfo, o Héctor Gordillo Sánchez, quien buscará la reelección en Tenancingo, podría hacer el milagro para que el partido naranja logre una posición honrosa.

¿Qué pasó con los candidatos ganadores que prometió Juan Manuel Zepeda? El líder estatal del Movimiento Ciudadano. Pues o se le echaron para atrás o simplemente resultaba muy cara la inversión y no se atrevió a apostar.

Solo candidatos de medio pelo irán a la contienda, como Daniel Tarango López, de Calimaya, quien ya fue priista, también morenista y ahora será naranja, en un intento desesperado por hacerse de un lugar en la política. ¿Se vale? Pues en realidad no le quedaba otra, se le cerraron todas sus posibilidades y cuando se animó a entrarle ya le habían ganado la carrera.

El panorama para él y para todos los candidatos de Movimiento Ciudadano no es alentador, se trata de una batalla desigual, cuesta para arriba, en la que las posibilidades de triunfo son militadas, habrá que ver si tienen guardada alguna estrategia de propaganda que revierta las cosas.

Ahora ya sabemos que la batalla, al menos en el Estado de Méxi-

co será de solamente dos bandos, los seguidores de Xóchitl Gálvez convertidos en candidatos y los de Morena con amplias posibilidades de arrasarse la contienda.

## Mal paga Zepeda la fidelidad

Un caso que llama poderosamente la atención es el de Carlos Santiago Vega, militante desde hace muchos años de Movimiento Ciudadano, fiel hasta la muerte con esa causa, y quien ahora recibió un duro golpe en plena nariz al haberse designado como candidato de Metepec al empresario José Antonio Mena.

Mena tiene un escaso antecedente como político, más en Movimiento Ciudadano, y quien contaba con toda la presencia política, Carlos Santiago Vega, fue simplemente relegado. ¿Será que no se alineó con lo que cobraba Juan Manuel Zepeda por una candidatura?

Lo cierto es que el momento político de Carlos Santiago Vega ya quedó en el pasado, quizá decida cambiar de camiseta o se retire definitivamente de la actividad, después de muchos años de invertirle a la causa naranja. Metepec se quedará sin un buen aspirante. Ni modo.

## Para rematar...

De buena fuente nos dicen que será Melissa Vargas Camacho la candidata a la presidencia municipal de Toluca por la coalición entre el Partido Revolucionario Institucional, Acción Nacional, el Partido de la Revolución Democrática y Nueva Alianza. ¿Será el regreso de Raymundo Martínez Carbajal a la arena política?

Los lazos políticos son inconfundibles y aunque ella se ha cansado de negarlo, como Judas, lo cierto es que la cercanía es mucha y la distancia es poca, muy poca. A ver si el PRI no se arrepiente de una apuesta poco sólida, sobre todo tomando en cuenta que tendrá enfrente a un viejo lobo de mar que se llama Ricardo Moreno Bastida, quien está preparado para comérsela viva.

Veremos.

+ Las carreteras y caminos del Sur del Estado de México, siguen en completo abandono y nadie sabe dónde están los 13 mil millones que se destinaron para reparación y mantenimiento del Programa Caminos del Sur.

+ En el Estado de México, casi todos los partidos políticos ya tienen a sus candidatas y candidatos a presidentes municipales en los 125 municipios y distritos, menos los del CDE del PRI mexiquense.

+ El crimen organizado, sigue consumando la ola de violencia que se ha extendido contra candidatas y candidatos en el país, nadie pone un alto, solamente se echan la "bolita" con argumentos infantiles.



**H**ACE POCOS MESES, el gobierno estatal que encabezó el ilustre huiquiluquense Alfredo Del Mazo Maza, anunció con bombo y platillo que el GEM destinaría algo así como 5 mil millones de pesos, para el mantenimiento y la reparación de caminos y carreteras en los municipios de la parte sur del Estado de México, sin embargo a poco más de 6 meses del nuevo gobierno de Morena que encabeza la maestra Delfina Gómez Álvarez, no ha cumplido lo prometido por su antecesor y de esos miles de millones, nadie sabe hasta el momento, cuanto se ha ejercido, para las carreteras y caminos del sur, ni en qué municipios pues solo basta circular por una de tantas carreteras de la región considerada tierra caliente, para darse cuenta que no han cumplido en la reparación de las carreteras, ahora resulta que también esos miles de millones de pesos, se "desaparecieron" en los primeros 6 meses de este gobierno estatal de la llamada cuarta transformación, o como dicen algunos mal pensados, ¿serán utilizados en las campañas políticas del presente 2024?

**EN EL ESTADO DE MÉXICO**, casi todos los partidos políticos ya tienen a sus candidatas y candidatos a presidentes municipales en los 125 municipios y distritos locales, menos los del CDE del PRI mexiquense que "preside"

la diputada federal Ana Lilia Herrera Anzaldo, a quien todo parece indicar, la tienen "atada de manos", pues ninguna de las decisiones que ella ha propuesto, son tomadas en cuenta desde la cúpula nacional que lidera Alejandro Moreno Cárdenas, ALITO; de ser cierta esa informa-



ción, quienes resulten postuladas y postulados como candidatos a presidentes municipales y diputados locales en el presente proceso electoral 2024, serán prácticamente espectadores o candidatos de "utilería", pues los partidos de la alianza y los otros, ya les llevan kilómetros de distancia y se observa una caballería no sólo flaca, sino verdaderamente famélica para estas elecciones. ¿Qué fue del poderoso PRI mexiquense?

**EL CRIMEN ORGANIZADO**, sigue consumando la ola de violencia que se ha extendido por todo el

país, contra candidatas y candidatos de los diversos partidos políticos, sin que hasta el momento, nadie absolutamente nadie ponga un alto para frenar los asesinatos que además de permanecer impunes, en el gobierno federal y estatal, solamente se echan la "bolita", con argumentos infantiles, pero las elecciones de este 2024, se están convirtiendo en un lamentable baño de sangre por la omisión oficial y la falta de mecanismos efectivos, para detener a quienes ahora atentan contra la vida de mujeres y hombres casi por igual que su único "pecado", ha sido postularse como candidatos para tratar de cambiar a sus municipios de origen, a los distritos locales y federales sin ningún tipo de protección por parte de los gobiernos del orden federal, estatal incluso local. Nunca en la historia reciente de México, tantos candidatos mujeres y hombres habían sido asesinados, secuestrados y amagados por la delincuencia organizada, que sigue asentando sus reales en la forma de gobernar este país llamado México y sus 32 estados federativos. ¿Acaso esperan a que el pueblo noble y fiel siga creyendo que eso también es culpa de los gobiernos del pasado?

México ha retrocedido décadas enteras en casi todos los aspectos; seguridad, economía, inversión, comercio, ciencia, tecnología, en el desarrollo e impulso al campo, etc. Somos una la inmensa mayoría de mexicanas y mexicanos, quienes no nos hemos dado cuenta de la enorme regresión en que estamos sumidos y la transgresión a nuestros Derechos Humanos más elementales, como nunca imaginamos, pero hoy, lo vivimos en carne propia, la última alternativa, es salir a votar sin presiones, sin dádivas de por medio para servir a un reducido grupo de familias en el poder. La decisión es nuestra, no de los apodados "gobernantes".





## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- Maurilio Hernández no acepta que titular del Campo pida "cooperación" a los trabajadores para combatir incendios forestales.
- Mientras tanto en la secretaría algunos empleados ya tuvieron que entregar la "cooperación".
- La fracción del PRI en voz de Iván Esquer propuso punto de acuerdo para que el GEM considere el uso del presupuesto para desastres naturales 2024.
- Comentario del día: Antes del 9 de abril el PRI debe tener listos a los que habrán de ser candidatos.
- Toluca se mantiene como una incógnita. En la recta final dos nombres, uno es el de Braulio Álvarez comprometido con anteponer la unidad en el partido.
- El detalle del día: FGI impugna libertad de Raymundo Martínez

**LOS INCENDIOS FORESTALES** son un problema que afecta gravemente al Estado de México a grado tal, que ya se han perdido al menos siete vidas de combatientes.

Cómo mencionamos ayer, es verdad que la gobernadora, Delfina Gómez ha estado al tanto de lo que ocurre con los incendios forestales, pero evidentemente no es suficiente para hacer frente a los siniestros, las instrucciones que ha girado son acciones que se hacen normalmente, no hay nada extraordinario.

### MAURILIO HERNÁNDEZ ASEVERA QUE SECAMPO NO ES ENCARGADA DE COMBATIR INCENDIOS FORESTALES

En un asunto de contrastes, por un lado, la titular de la Secretaría del Campo, María Eugenia Rojano a través de Probosque, debe atender esa problemática. Incluso trascendió el hecho de que ha dado órdenes para que a su nombre se pida una cooperación para comprar herramientas con las que puedan trabajar los combatientes.

En contraparte, el líder de Morena en la Cámara de Diputados, Maurilio Hernández aseveró que la Secretaría del Campo no tiene como función combatir los siniestros. Es un tema que tiene que ver con la acción de gobierno en su conjunto.

Tiene que intervenir Protección Civil, Medio Ambiente, Probosque y Gobierno. Toda la administración en su conjunto tiene que atender los siniestros, afirmó.

Al tocar el tema de los elementos que han fallecidos por los incendios expresó que una sola muerte es algo que se debe lamentar y prevenir.

A preguntarle directamente sobre la cooperación que presuntamente piden a nombre de la titular de la dependencia para comprar herramientas, el diputado fue claro al mencionar que "no sé si eso sea cierto, hay que ponerlo en reserva".

Y fue más allá al mencionar que si la secretaría o cualquier funcionario piden esa cooperación sería una irresponsabilidad, porque existen recursos para atender este tipo de contingencias y reiteró que dudaba de la veracidad de la cooperación.

### MIENTRAS TANTO, EMPLEADOS YA TUVIERON QUE ENTREGAR LA "COOPERACIÓN"

Mientras, el líder de Morena pone en duda que lo de la cooperación sea cierto, en la dependencia trascendió que algunos empleados ya tuvieron que entregar el recurso que les pidieron.

En relación a la posibilidad de que alguien ponga una denuncia, es claro que todos cuidan sus empleos, por lo que hacer algo así es impensable.

Lo anterior sin tomar en cuenta que hasta te-

men que ya les empiecen a cobrar la entrada a los baños, porque la mayoría están cerrados y muy pocos tienen acceso directo.

### PRI CON PUNTO DE ACUERDO PARA EXHORTAR A LA GOBERNADORA A USAR RECURSOS EN COMBATE CONTRA LOS INCENDIOS

El diputado del PRI, Iván Esquer presentó un punto de acuerdo para que la administración use el presupuesto para desastres naturales 2024, que llega a los 100 millones de pesos en el combate a los incendios forestales.

Y en la exposición de motivos fue contundente al criticar el actuar del Gobierno encabezado por Delfina Gómez.

"Los incendios forestales en el Estado de México en los últimos días han dejado un panorama de tragedia ecológica, exhibiendo una incapacidad institucional del Estado en la atención expedita, la falta de equipamiento de las y los combatientes". También anota la nula capacitación para enfrentar los siniestros, tanto que ya se presentaron 7 decesos.

### POR CIERTO, EL MANUAL DE OPERACIÓN DE PROBOSQUE INDICA QUE SI SON RESPONSABLES DE ATENDER LOS INCENDIOS FORESTALES.

### COMENTARIO DEL DÍA: ANTES DEL 9 DE ABRIL EL PRI DEBE TENER CANDIDATOS PARA LA ELECCIÓN LOCAL

Para muchos líderes en el PRI, el hecho de que a estas alturas nadie tenga claro, quienes serán los candidatos en la elección local ha provocado un exceso de fricciones al interior.

Ana Lilia Herrera y Cristina Ruiz tienen serios problemas y más se les van a presentar en cuanto den a conocer quiénes serán los candidatos.

Muchos líderes regionales, lo menos que han dicho es que no se van a meter si todo resulta como se nota hasta el momento. Van a privilegiar "el amiguismo", "el compadrazgo" sobre la posibilidad de presentar aspirantes competitivos.

Con las dos encargadas de tomar decisiones se tiene poco margen de hacer acuerdos y lo que en un principio parecía una oportunidad para que el PRI recobrara posiciones, puede convertirse en una época estilo el mal recordado, Alfredo del Mazo.

### TOLUCA UNA INCOGNITA. AL FINAL UN PAR Y BRAULIO ÁLVAREZ CON LA UNIDAD EN MENTE

¿Quién será el candidato del PRI para Toluca en la próxima elección? Se mantiene como una incógnita, pero todo parece indicar que se ha cerrado a un par de opciones.

Una de ellas es Braulio Álvarez, que tiene a su favor el hecho de que ante todo buscará la unidad de fuerzas en el partido.

Y es que, como mencionamos líneas arriba, las fricciones ante un proceso tan largo han provocado enfrentamientos y comentarios que han dejado resentidos en el camino.

La unidad es primordial para que el PRI gane el proceso. Si llegan divididos será complicado.

### DETALLE DEL DÍA: FGI IMPUGNA LIBERTAD DE RAYMUNDO MARTÍNEZ

Tal y como se tenía previsto, la Fiscalía General de Justicia impugnó la determinación del juez que le permite al exalcalde de Toluca, Raymundo Martínez afrontar su proceso en libertad con el uso de un brazalete electrónico y el pago de una fianza de un millón de pesos.

Dejado en libertad fue una decisión que se toma en el Poder Judicial a pesar de que Raymundo Martínez está acusado de un delito de alto impacto.